

**CONGRESO DE LA REPÚBLICA
SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA 2002**

**COMISIÓN INVESTIGADORA
ENCARGADA DE CUMPLIR LAS CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES
DE LAS CINCO EX COMISIONES INVESTIGADORAS RESPECTO AL
PERIODO DEL GOBIERNO DEL EX PRESIDENTE
ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI
(Sesión Reservada)**

**AUDIO N.º 1
SESIÓN REALIZADA EN LA CIUDAD DE MOQUEGUA**

**TRANSCRITO EL LUNES 7 DE JULIO DE 2003
PRESIDENCIA DEL SEÑOR ERNESTO HERRERA BECERRA**

—A las 09 horas y 29 minutos se inicia la sesión.

El señor PRESIDENTE.— Siendo las 9 y 29 de la mañana, reunidos en la oficina descentralizada del Congreso de la República de la ciudad de Moquegua, se reúne la Comisión Investigadora de los Actos de Corrupción del 90 al 2000, con presencia del Presidente de la Comisión, con la presencia de los asesores técnicos de la comisión el doctor Alfredo Cornejo Gómez-Sánchez y Alfredo Silva Preciado.

Hoy recibimos a la Presidenta de la Región Moquegua, la señora Cristala Constantinides, quien ha sido convocada para poder responder a las preguntas en torno a un caso que la comisión está investigando que es el proyecto Pasto Grande, la ejecución de este importante proyecto.

Vamos a pedirle a la señora Cristala Constantinides que nos dé el juramento correspondiente para dar respuestas a la comisión.

Señora Cristala Constantinides, ¿jura decir la verdad y nada más que la verdad ante las preguntas que le formule la comisión investigadora?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, ¡juro!

El señor PRESIDENTE.— Si así lo hiciere que Dios y la Patria os premien en caso contrario os lo demande. Gracias.

Señora Cristala, vamos a pedirle, por favor, que pueda usted darnos sus generales de ley.

¿Su nombre completo, por favor?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— María Cristala Constantinides Rosado, nacida en Moquegua, en Ilo, en el año 1944, el 6 de marzo.

El señor PRESIDENTE.— Díganos su domicilio actual y su DNI.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Mi DNI 04414883, y mi domicilio es el Agrupamiento Moquegua F-3.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted tiene el cargo actualmente de Presidenta de la Región?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, señor congresista.

El señor PRESIDENTE.— Queremos darle el marco en el cual, antes preguntarle formalmente, si usted desea la presencia de un abogado para dar respuesta a las preguntas que le formulemos.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— No, creo que mis opiniones son desde el punto de vista histórico de lo que ha sucedido en el proyecto Pasto Grande.

El señor PRESIDENTE.— Gracias.

Queremos informarle de que el pleno del Congreso nos ha entregado una responsabilidad muy grande en

diciembre último de hacer cumplir las conclusiones y recomendaciones de las 5 comisiones anteriores en la legislatura pasada que habían recogido, investigado y concluido sobre la corrupción de la década del 90 al 2000; y preocupados por este tema, hemos ubicado un tema como es los proyectos especiales.

Conocemos de que en el caso de Moquegua se ejecutó, en esta década iniciada anteriormente, un proyecto muy importante que es el proyecto Pasto Grande.

Este es el marco en el cual nosotros lo hemos convocado, lo hemos invitado para que pueda apoyarnos en la investigación.

En segundo lugar, preguntarle: ¿Usted tiene el cargo de alcaldesa de la ciudad de Moquegua entre el año, ¿en qué año?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Yo tengo dos períodos, en el año 81-83 y en el año 96-98.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted fue parlamentaria?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, del 85 al 90.

El señor PRESIDENTE.— Tiene una información histórica, como nos ha dicho, sobre un poco el desarrollo de cómo se ejecuta este proyecto.

Una de las preocupaciones que hemos recogido, por ejemplo, el señor Foch, nos ha convocado por la comisión y nos ha informado de que el proyecto no tenía expediente técnico, ¿es cierto esto?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Primero que nada, quiero saludar y felicitar a la comisión por esta investigación que tiene que ver con un proyecto que es parte de la historia de Moquegua, como le dije, y que este proyecto salió producto de una exigencia permanente del pueblo de Moquegua para atender una necesidad de recurso hídrico que había ocasionado la utilización de los recursos a través de perforación de pozos en la zona del Capellunio, por Southern, motivo por el cual los valles de Moquegua sufrieron la merma elevadísima de sus recursos hídricos y secaron los valles, por eso que el pueblo era una exigencia aunque no tenía agua para el consumo humano ni menos en el valle de Moquegua si secaba.

Este es un proyecto, que como ustedes también seguramente están recopilando, nace en esa esperanza que deje de ser un proyecto hidroenergético que permita dar agua para el consumo humano, generar energía y mejoramiento de riego y ampliación de la frontera agrícola.

Siendo un proyecto que, efectivamente, tenía muchos años en la historia, nace con la instalación del proyecto del afianzamiento de recursos hídricos de Tacna y Moquegua, o sea, primero se concibe este proyecto a nivel de este ente que se creó en el gobierno del señor Belaunde, conocido como el afianzamiento de los recursos hídricos de Tacna y Moquegua.

Por consiguiente, en el año 85 de igual manera con el gobierno del Apra continúa, pero Moquegua ante la forma cómo manejaba el proyecto en Tacna, durante el gobierno del Apra, veíamos que seguía postergado y por consiguiente solicitamos a nivel de las autoridades correspondientes, el INADE ya instalado, se crea el proyecto especial de Pasto Grande. Eso en el año 1987.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted tenía la responsabilidad de parlamentaria?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Parlamentaria.

El señor PRESIDENTE.— Nos ha contado que usted gestionó la creación de este proyecto autónomo especial.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Así es.

El señor PRESIDENTE.— Nos puede detallar ¿qué gestiones?, ¿qué es lo que se hizo en torno a eso y qué financiamiento, sobre todo, se otorgó para ello?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Claro.

Tuvimos una permanente coordinación con las autoridades de Moquegua, y hablo de la región Moquegua, en esa oportunidad siempre también me acompañaba el alcalde de Ilo, el doctor Julio Díaz Palacios y el señor Badoino, que era presidente de la denominada, en esa época se llamaba Corporación de Desarrollo Moquegua.

Con ellos hicimos las solicitudes y, bueno, pues, a veces cosas del destino, nos toca instalarnos y se

desarrolla una medida de fuerza dentro del Congreso, una huelga de hambre; y producto de esas conversaciones, en esa época el señor —y eso debe constar en los archivos del Congreso— Arbulú, se compromete ante el pedido de las autoridades...

El señor PRESIDENTE.— ¿Era Ministro?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— No, era el director de INADE, ha fallecido el señor ya.

Se compromete a instalar el proyecto Pasto Grande, una vez instalado el proyecto Pasto Grande, también ante gestiones y también con estas decisiones ante el Congreso de la República, Alva Castro se compromete a asignarnos 10 millones de intis para el proyecto Pasto Grande.

El señor PRESIDENTE.— Es decir, el proyecto nace con ley en el 87.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Así es, nace con una ley a nivel de presupuesto y con un decreto supremo la creación del proyecto especial de Pasto Grande.

El señor PRESIDENTE.— Es decir, en el año 87, y para el 88 se le asigna recursos.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Así, propio ya para administrarlos directamente, porque anteriormente se administraban a nivel de lo que era las oficinas de recursos hídricos de Tacna y Moquegua, había presupuesto para el proyecto Pasto Grande.

El señor PRESIDENTE.— Cómo lo era en ese momento cualquier proyecto especial de Inade, Chinecas.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Así es, con toda la autonomía del caso; y, por consiguiente, recae la responsabilidad en esa época en el ingeniero Vizcarra, para que dirija el proyecto especial Pasto Grande.

Yo lo que le estoy dando son datos históricos, no tengo la documentación en mi poder para darle con exactitud este proceso, pero son cosas concretas que se dieron a nivel del proyecto Pasto Grande. Nace con esta asignación presupuestal y, evidentemente, comienzan a trabajarse a nivel del proyecto Pasto Grande.

Yo desconozco realmente, porque como usted entenderá, yo era diputada por Izquierda Unida y, por consiguiente, el gobierno del Apra se caracterizó por ser un gobierno muy cerrado, muy sectario, en donde no daba información, no reconocía muchas veces la autoridad de los congresistas, de los diputados parlamentarios y a veces muy poca información nos daban a nuestro requerimiento.

Lo que nosotros escuchábamos permanentemente que sí existía un estudio de prefactibilidad por el cual estaban trabajando.

El señor PRESIDENTE.— El proyecto se inicia, entonces, en el año 88, o sea las obras preliminares se inicia en el año 88, ¿eso sí se acuerda?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Eso sí, exactamente comienzan, porque con 10 millones de intis que había sido asignado en el presupuesto del año 1987, en el 88 comienzan ya las obras.

El señor PRESIDENTE.— Usted recuerda si se hizo un proceso de licitación en torno a la convocatoria para las operaciones, si se hizo el proceso de licitación de las empresas o si recuerda algunas de las empresas que trabajaron en este proyecto?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Han habido muchos problemas, porque al inicio había una posición muy cerrada del director ejecutivo de Pasto Grande, el ingeniero Vizcarra, de hacer las obras por administración directa, algunas hubieron convocatoria a empresas para que puedan, en parte, hacer la apertura de la boca de los túneles, cuyo fracaso todos conocemos y cuyas irregularidades debe constar en el expediente, porque nos informamos de que estas empresas no habían cumplido, inclusive no habían presentado ninguna garantía para llevar a cabo estas obras, no me recuerdo bien el nombre, Villa Rica creo que era una de ellas, una empresa Villa Rica Vital, empresas que en primera instancia convocaron para hacer la apertura de la Boca de Túnel.

Ante muchos requerimientos que se hizo, porque considerando que era un túnel de 7 kilómetros, fundamentalmente hablando ya del túnel de Jachacuestas, una vez que ya se había trabajado lo de la presa de Pasto Grande, mucha gente opinábamos de que este túnel no podía ser trabajado por administración directa, dado de que el proyecto Pasto Grande no tenía los especialistas ni la maquinaria necesaria. Es ahí donde se convoca una licitación. Nosotros nos enteramos que habían convocado a una licitación, y de esa

licitación quien gana es la empresa J.J. Camet.

El señor PRESIDENTE.— Usted registró un pedido, lo que nos está relatando, se dé, que no sea por administración directa y sea por concurso. ¿Usted pidió como parlamentaria?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— No recuerdo, señor congresista, sinceramente tendría que revisar mis documentos para poder...

El señor PRESIDENTE.— Para nosotros es muy importante, yo solamente le hago una nota ahí, si usted tuviera alguna información nos sería de gran utilidad para nosotros.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, voy a buscar mis documentaciones de todo este proceso, tengo entendido que lo hemos hecho a través del mismo Congreso.

El señor PRESIDENTE.— Lo que usted dice es coherente, lo que usted dice es que se trata de una obra técnica que requería una especialización y la opinión que usted manejaba en ese momento era que era mejor sacarlo una licitación.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Así es.

El señor PRESIDENTE.— Si hubiera algún documento sería de gran utilidad.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Vamos a contribuir para hacer alcanzar.

El señor PRESIDENTE.— En la segunda parte usted nos dice de que la empresa que ganó era la empresa Camet. ¿Eso es en el año 89, 88?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— No recuerdo exactamente las fechas.

El señor PRESIDENTE.— Porque usted tiene ejercicio hasta el 90.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Hasta el 90, y parte del 90 se termina el proyecto del túnel, o sea termina el proyecto en el año 1990 ó 91, no me recuerdo, congresista, de fecha exacta. Disculpe, pero no he revisado mi documentación y un poco que, bueno, pues, ante hechos tan precisos que se requiere dar fechas exactas, porque este es una investigación, no me permito...

El señor PRESIDENTE.— Señora Cristala, usted dice de que el ingeniero Camet. El ingeniero Camet es Ministro de Economía, ¿en el año?

El señor .— (intervención fuera del micrófono)...

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Por eso yo le decía que no me recuerdo las fechas, porque yo entendido que cuando él era Ministro de Economía se convocó a la licitación, de eso sí me acuerdo, y recuerdo de que sería para el túnel.

Tengo muy claro en mi memoria, porque venía en el sentido de que se convocaba y, decíamos, si es Ministro de Economía y la empresa ha (2)ganado no la va a rechazar.

El señor PRESIDENTE.— O sea, usted tiene claro de que en el 92, como Ministro de Economía, él hace la licitación para continuar con el túnel.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Así es, eso sí es claro.

El señor PRESIDENTE.— Perfecto, es un dato de mucha utilidad para nosotros.

Nos puede dar una opinión, ya un poco más respectiva, mirándola desde ahora. ¿Qué opinión tiene usted en la ejecución del proyecto Pasto Grande? Si tenemos en cuenta de que se ha gastado 150 millones de dólares que inicialmente se estimaba 60.

Que cree usted, que además como líder, como autoridad con los cargos que tenía y además como logró conseguir la ley, ¿ha sucedido con este proyecto?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Bueno, efectivamente nosotros como autoridades de gobierno local y dirigentes de organizaciones ante un proyecto tan importante, siempre también mostramos nuestra preocupación por la conducción del proyecto.

Primero que nada nos enteramos de la ejecución de obras en pésimas condiciones de calidad técnica, canales que, pongamos, se han hecho dos a tres veces, fundamentalmente en zona de Umalzo, en este momento ya va por la quinta vez, porque ahorita los canales de Umalzo van a tener que ser reparados nuevamente.

El señor PRESIDENTE.— ¿Cuáles eran las observaciones técnicas?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Generalmente, como le digo, estas reservas técnicas que las manejaban no eran muy conocidas, lo único que manifestaba que la zona no era adecuada, que las características técnicas por las cuales en la primera etapa habían hecho no era la más adecuada, tenía que utilizarse otra tecnología. Utilizaron otra tecnología y también los canales se malograron y, finalmente, lo que más han sustentado es que la zona no es la más adecuada, porque hay permanentes derrumbes, hay mucha humedad, pero nosotros tenemos una evaluación; que si hay un estudio de suelos en un proyecto, tenía que haberse previsto otro tipo de obras.

Entonces, en nuestra evaluación como dirigente en esa época denunciábamos que los procedimientos que se utilizaban para la convocatoria de concursos para que las empresas hagan estas obras, porque muchos tramos de estos canales, muchas veces esto se han hecho no por administración directa, sino por concurso, por participación de empresas.

Entonces, sabíamos de que el material que utilizaban no era el más adecuado, no había una supervisión permanente de parte de las empresas que se contrataban para supervisar, valorizaciones que se daban sabiendo que las obras no estaban en buenas condiciones técnicas, y tenemos ese resultado de esto tramos.

Hemos continuado denunciando, sabíamos que había irregularidades en todo el manejo del proyecto Pasto Grande desde el año 1987 que se instala, yo diría desde el 85, porque desde que nosotros sabemos quien recurre en esta zona de esta etapa de manejo en Tacna, también hubieron irregularidades en la elaboración de proyectos y todas estas cosas, que es parte el proyecto Pasto Grande.

Han continuado las observaciones que hemos venido haciendo, y en las visitas oculares que hacíamos muchas veces los dirigentes a exigencia del pueblo, encontrábamos que muchas de las zonas del proyecto Pasto Grande se encontraban deterioradas, inclusive en el año 2000 cuando han hecho el contrato con el trasvase de Chen Chen, de Torata-Huaracane-Chen Chen, también estaban todos los canales deteriorados, en pésimas condiciones técnicas, material, de acuerdo a los informes que daba la gente que visitaba, gente entendida, inclusive hay un informe que hizo en esa época el Colegio de Ingenieros, que presentó a la opinión pública.

El señor PRESIDENTE.— ¿En qué año fue eso?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Déjeme recordar.

El señor PRESIDENTE.— Quién era...

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— El ingeniero Segundo García y la ingeniera Ana María Escobedo del Colegio de Ingenieros.

El señor PRESIDENTE.— ¿Eso es en el año 99?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, más o menos, en el año 99 donde hablaban del canal de Pasto Grande, y posteriormente hicimos lo de Torata-Chen Chen, que estaban completamente deteriorados, y últimamente también.

Si usted recoge información del actual director ejecutivo, también encontramos que las obras que ha hecho Sagitario también tiene serios problemas técnicos.

Es decir, si hacemos toda la historia de este proyecto, realmente mi evaluación y mi entendimiento y en la defensa de este proyecto ha habido una utilización de este proyecto con intereses realmente que tienen que investigarse.

Por eso mi propuesta, congresista, parte de esta investigación y es la que está pidiendo el pueblo en muchas instituciones y organizaciones, es que se haga una auditoría. Una investigación que ustedes están haciendo es buena, pero sería muy importante hacer una auditoría desde que se instala el proyecto Pasto Grande, porque ahí nos va a determinar dónde han sido realmente las irresponsabilidades que ha habido de parte de los directores ejecutivos, de las supervisoras en una obra que, como todos conocemos, hoy en día está valorizada cerca de 160 millones, cuyo costo hace que este proyecto no sea rentable y con lo cual están perjudicando al pueblo de Moquegua, porque en la región nosotros sabemos de que siendo un proyecto que tiene este costo en el Ministerio de Economía y Finanzas ha sido declarado que no es viable, no es rentable y todavía nos falta una etapa: llegar a Ilo, y no quieren hacinar los recursos presupuestales ¿por qué?, dicen que son 160 millones, pero nosotros estamos haciendo ya como autoridad, como gobierno regional una fundamentación de lo que es el costo real de este proyecto y que nosotros no

tenemos la culpa de las irregularidades de los manejos financieros que ha tenido este proyecto.

Nosotros creemos de que pongamos, si Ilo necesita agua; actualmente Ilo no tiene agua ni para el consumo humano, vamos a tener una carretera interoceánica, estamos persiguiendo el gasoducto de Bolivia ¿y con qué recursos hídricos va a tender el agua Ilo? Entonces, nosotros sustentamos la rentabilidad del proyecto en estos dos proyectos: gasoducto, interoceánica, como un requerimiento inmediato.

Por eso, esperamos que esta rentabilidad y los documentos que presentaba el Ministerio de Economía y Finanzas sean aceptados naturalmente con el apoyo de nuestros congresistas de la región, pero lo que queremos es una investigación porque el proyecto Pasto Grande tiene una historia muy amplia, capaz no me alcanzaría toda la mañana para contarle pormenorizadamente, como cuando en el año 1992 se plantea la licitación para terminar el proyecto Pasto Grande hasta Ilo, se plantea una licitación pública, se consigue inclusive a través de la Ley de Presupuesto, en ese año, se consigue el aval correspondiente del gobierno, y sacamos nosotros —digo nosotros, no soy parte ejecutiva pero es el pueblo que exigió este aval— logramos que el proyecto saque a una licitación internacional para que ejecute todo el proyecto hasta Ilo, desde las hidroeléctricas hasta todos los canales para lograr, inclusive, la presión de frontera agrícola en las Lomas de Ilo.

Se siguieron todos los procedimientos, se llegó hasta la etapa de la precalificación donde ganaron 4 empresas, dentro de eso estaba una empresa brasilera, Odebrech, quien tenía —de acuerdo a los puntajes— muchas posibilidades para ganar, pero el gobierno a pesar de haber estado en una ley, a pesar de tener un decreto supremo, en esa época las autoridades del Inade suspenden la licitación.

Y a nosotros preocupa mucho de la suspensión de esta licitación, porque mirábamos que detrás de ella había muchos intereses, posiblemente de las empresas que a nivel nacional —es una presunción, congresista, que teníamos evaluaciones en ese momento— porque ustedes conocen que las empresas a nivel nacional tienen repartidos sus territorios, acá estaba Graña y Montero, acá esta J.J.Camet.

Y sabiendo que este proyecto a través de una licitación en 3 años se iba a concluir, evidentemente estas empresas ya no tenían oportunidad para participar, como estaba planteando el Inade, que por tramos se haga licitaciones para que se haga las obras por Tesoro Público.

Y como usted ve, estamos al 2003, diez años, y no hemos avanzado ni 30 kilómetros por las ejecuciones de obras, y todas las empresas que han participado en estos canales, todas han tenido problemas en la ejecución de la obra con serias deficiencias técnicas.

Entonces, por eso yo vuelvo a incidir de que este proyecto tiene que ser investigado, profundamente a través de una auditoría, una auditoría que no parta no solamente de los 10 años, sino parta desde el año 1985, algo irreal capaz para nuestro país, 15 años; pero si estamos en este momento en esta orientación de que exista la transparencia y que la gente recuperemos la credibilidad en las instituciones y que exista el precedente de que toda persona se apropie de los recursos económicos financieros del país, de los peruanos, tengan que ser sancionados, creo que justifica que se haga desde el año 1985.

El señor PRESIDENTE.— Señora Cristala, yo lo que he podido escuchar por su relato es que hay varios momentos, una primera etapa es cuando obviamente se formaliza, parece que hay un hito importante a partir de esa ley en el 87, que formaliza el presupuesto y que da inicio formal al proyecto Pasto Grande, con nombre propio.

Después de eso hay otro proyecto importante que es la convocatoria a la licitación pública. Yo lo que quiero, además en eso, ubicar como una especie de subgrupo que ubique el tema que nos interesa es ver si las operaciones o la obra ejecutada en la represa, hasta donde nosotros conocemos, no tiene inconvenientes.

Digamos, lo que está en investigación es la construcción del túnel, donde aparentemente nos parece que estaría sobrevaluado porque inicialmente se proyectó 15 millones y resultó costando 48. Eso vamos, seguramente, a recoger.

Otro tema, el que usted ha señalado con claridad también, es que en las obras ejecutadas hasta ahora, que digamos, llega al 60% ó 55% del proyecto, porque si lo podemos medir el recorrido, todavía no llegaba al punto final que sería las Lomas de Ilo, todavía no ha llegado a las Pampas de Hawaii, recién está en Moquegua y recién va a pasar para allá.

Es decir, hasta ese momento todo lo que se ha ejecutado, el gran problema son los canales y que en repetidas oportunidades la ejecución de canales ha sido observado, como usted señala, en el 99, por una

denuncia formal que hizo el Colegio de Ingenieros, y que además de eso hacia atrás también habían denuncias. Ahora nos damos cuenta que estas denuncias ya venían, digamos, insistentemente hasta que se formalizan con el Colegio de Ingenieros.

Es decir, lo que vemos es entonces, vemos el tema del túnel, el tema de la ejecución del canal y, el otro tema de la convocatoria pública al proyecto general que debió hacerse ahí y que no se hizo.

Estoy resumiendo de manera muy concreta para dentro de eso, quizás con la intervención también, si es que lo desean los asesores.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Congresista, yo quería intervenir también.

Nosotros sabemos que también en el problema de la presa hay problemas, porque este es una presa, que según los proyectos, estaba proyectada para 220 millones metros cúbicos, y hoy en día esa presa, de acuerdo a las evaluaciones que han habido técnicas, no puede recepcionar más allá de 175 millones metros cúbicos, entonces hay una diferencia enorme entre el costo de una presa de 175 a una presa 220 millones.

Motivo por el cual hoy en día está planteándose encimarse la presa, y eso va hacer un costo adicional al proyecto.

El señor SILVA PRECIADO.— Alfredo Silva Preciado, asesor de la comisión.

A través de la presidencia, efectivamente, actualmente hay 155 millones de metros cúbicos en la laguna. Lo que ha manifestado el ingeniero que ha viajado con nosotros, es de que con un metro de aumentar la presa se podrían almacenar 175 millones de...

El señor PRESIDENTE.— Señor Alfredo Silva, quiero dejar, para efectos de que quede registrado en la transcripción, porque esto se levanta un acta formal, que los miembros de la comisión hicieron un viaje de inspección (3) a la zona de la presa —eso le faltó decir— y ahí pudieron comprobar in situ no hablar solamente los datos que recogemos de las intervenciones de las personas, sino...

Señalábamos de que para efectos de una mejor investigación, la comisión se había hecho presente y hecho recorrido total de los canales y así mismo de la presa.

Continúe, señor Alfredo Silva.

El señor SILVA PRECIADO.— El ingeniero nos informaba de que actualmente la capacidad de la laguna es 155 millones de metros cúbicos, para llegar a 175 millones se necesita todavía levantar un metro más en la actual presa que existe.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Pero de acuerdo al proyecto, si revisamos el proyecto va a encontrar que la presa está proyectada para 220 millones de metros cúbicos.

El señor PRESIDENTE.— En este, cuántas veces —yo quisiera que si usted recuerda nos pudiera ayudar— se hizo denuncias desde la construcción del canal, no sin antes señalar que formalmente se inaugura Pasto Grande, ¿en qué año?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— En abril del 95, me acuerdo muy bien porque es para la reelección del señor Fujimori, festeja acá en Moquegua.

El señor PRESIDENTE.— ¿En el 95?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí.

El señor PRESIDENTE.— Antes de eso, los canales obviamente ya habían sido...

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Habían sido rehabilitados.

El señor PRESIDENTE.— Antes de inaugurar todo el proyecto, ¿ya tenían problemas?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, ya había tenido problemas, cuando se inaugura el proyecto viene a constituir la tercera vez que se arreglan los canales, fundamentalmente de Umalzo, es la zona crítica y parte de Pasto Grande en esa época, porque hasta ahí nomás llegaba.

El señor PRESIDENTE.— Recuerda algún tipo de denuncia que se hizo por parte...

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Nosotros hemos hecho siempre denuncias y también le puedo alcanzar documentos del Frente de Defensa, como Presidenta del Frente de Defensa, de estas denuncias que obran en nuestro poder.

Vamos recopilar parte de los documentos para poder alcanzárselo de todas estas denuncias que no solamente hemos hecho a nivel de la opinión pública, sino permanentemente en documentos por escrito al Presidente de la República, que es a la instancia donde nos dirigíamos los memoriales.

El señor PRESIDENTE.— Para la comisión es de mucha importancia y vamos a darle una relación de los documentos que ojalá usted pueda proporcionarnos, porque si efectivamente se inaugura el 95, hay una denuncia formal en el 99, a 4 años de inaugurado, pero antes de inaugurarlos ¿también hay denuncias? Para nosotros es importante recolectar.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Permanentemente han habido denuncias, no solamente en problemas de la ejecución sino en los manejos de alquileres de maquinarias, pero no tengo yo las pruebas correspondientes, yo creo que sería importante que acá se convoque a otras personas que conocen también el proyecto, pongamos a personal que ha elaborado en esa institución, choferes, jefes de almacén, que conocen muy bien parte de todo este manejo interno del proyecto Pasto Grande.

El señor PRESIDENTE.— Tenemos una relación bastante larga que seguramente con las declaraciones que nos dan vamos ir precisándolas.

Después de culminado la inauguración hasta esta etapa grande, se hizo una licitación para otorgamiento de las pampas de San Antonio.

Díganos, ¿cuál es su apreciación y si entre los favorecidos o en esta convocatoria ha habido algo irregular?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Bueno, yo le puedo tener una información muy precisa, dado de que me tocó participar como alcaldesa en esa época en la licitación de las tierras, no son de las pampas de Hawai sino de San Antonio.

Siempre ha existido y existe la corriente de que las tierras de Pasto Grande deben ser para beneficiar a los agricultores, a los campesinos y a todas las personas que desean incursionar en la agricultura de la región Moquegua. Es un sentimiento que tenemos en la región, producto que como anteriormente le he dicho y le he manifestado, este es un proyecto que no nace por decisiones del gobierno central, sino nace por las presiones de una región y exigencias permanentes de movilizaciones para que se asignen los presupuestos, porque realmente en varias oportunidades querían recortar los presupuestos y paralizar las obras; pero todo esto hace de que se cree este sentimiento dentro de la gente.

Y, por consiguiente, a nivel de gobierno local considerando que era la CEPRI la que convocaba a licitación, teníamos evaluaciones de que estas tierras podrían ser adquiridas por personas de la actividad privada muy ligadas al gobierno o capitales que venían desde Chile a querer invertir en la zona. Bueno, como todos teníamos ese sentimiento de que hay una permanente agresión de parte de capitales chilenos para estar en la parte sur del país, hicimos una evaluación y participamos nosotros en la licitación como gobierno local.

Y los que participaron ahí fueron netamente empresas de la región y al final quedaron 3 participantes, no me recuerdo bien, 3 ó 4, todos de la región. Y en mi entender, creo que no ha habido nada irregular, ahí se han asignado a empresas que son de acá conocidas, mas no conozco quienes integran estas empresas, quienes son los socios, puede ser que haya socios ahí que han incursionado en esta actividad, que nosotros desconocemos. Sería bueno pedir una relación de todos los socios que conforman estas empresas, pero los directivos...

El señor PRESIDENTE.— ¿Tenemos relación de eso?

El señor .— No, sabemos que han sido comunidades las que han...

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— En algunos casos, ha habido una comunidad de la parte alto andina de Cambrune con comuneros, es una de las parcelas; pero hay otra asociación, donde hay referencias que hay ex congresistas en esa asociación, Copropo creo que es o no sé cuál es la otra, está el ex congresista que era de Puno, que fue jefe de sistema de Electrosur acá.

El señor PRESIDENTE.— Flores

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Y otros ex congresistas.

El señor SILVA PRECIADO.— Alfredo Silva, asesor de la comisión.

El señor Vizcarra también está dentro de esos...

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— El señor Vizcarra compró las tierras de las zonas de Estuquiña, o sea, han habido dos licitaciones: uno, en las tierras de Estuquiña y otras de San Antonio, en la de Estuquiña es la que ganó el señor Vizcarra, ahí participaron —creo— tres postores y el señor Vizcarra fue el que ganó.

Ahí también hay problemas, porque actualmente parece de que no han terminado de pagar, se han vendido los lotes a pesar que dentro del contrato establece que hasta que no se termine eso no se pueden vender. Se han vendido los lotes y muchos ellos han sido ampliados y no les están dando el recurso hídrico del proyecto Pasto Grande. Entonces hay problemas en esa zona.

Y en la otra, como le digo, su pregunta concreta, yo no tengo información, como le digo, las tres empresas, las cabezas que dirigían estas empresas con formación eran netamente gente de la región y, bueno, en el momento no hubo ningún reclamo, todas estuvieron de acuerdo porque eran las tres empresas que se beneficiaban y sacaban a buen precio esta licitación.

El señor CORNEJO GÓMEZ-SÁNCHEZ. — Óscar Cornejo, con la venia de la presidencia.

Dígame, ¿cuánto costó en la licitación la hectárea de Estuquiña y San Antonio?, ¿sabe?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— No recuerdo, me parece, creo que es algo de 400 dólares.

El señor CORNEJO GÓMEZ-SÁNCHEZ.— ¿Por hectárea?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Por hectárea, exactamente no le puedo decir, pero está por ese lado.

El señor CORNEJO GÓMEZ-SÁNCHEZ.— Haciendo un cálculo de todo el costo del proyecto, 400 hectáreas no da el punto de beneficio al proyecto en sí.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— 400 hectáreas, ¿en qué sentido?

El señor CORNEJO GÓMEZ-SÁNCHEZ.— Costo de hectáreas.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Bueno, como le digo, no le puedo decir exactamente, pero de acuerdo a las evaluaciones, capaz no es el precio, pero de acuerdo a las evaluaciones que había, efectivamente había una rentabilidad, capaz puede ser menos. ¿Qué es lo que ocurre ahí? Que ahí, primero que nada, los señores que han participado han tenido varios problemas: uno, es el que no llega el agua, porque el canal de Chen Chen, que es el que está deteriorado, malogrado, pronta en una mala construcción; segundo, es un terreno que todavía muchos de ellos no han sido liberados por el Instituto Nacional de Cultura; o sea, sacaron a licitación sin haber cumplido con todos los requisitos establecidos, porque se supone que quien saca a licitación tenía que haber liberado estos terrenos si es que tenían algún problema, como en este caso con el Instituto Nacional de Cultura.

Tercero, las tomas de agua están muy lejos de las que ellas pueden captar el agua, motivo por el cual requiere de una gran inversión para poder producir las tierras. Creo que por eso son las causas por las cuales en estos momentos estas asociaciones todavía no están en la etapa de producir por estos problemas, no hay capitales que puedan atender estos requerimientos.

Entonces, yo no le podría hablar mucho de la rentabilidad, no me recuerdo exactamente. Nosotros hemos trabajado con el personal técnico de la municipalidad en cuanto a los estudios económicos, rentabilidades y todas estas cosas, y por eso le digo, no me recuerdo muy bien en cuanto a la rentabilidad de proyecto.

Pero en los términos generales, en las opiniones que escuchábamos para los socios de estas empresas, sí era rentable comprar, pero naturalmente desde un punto de vista de emoción del momento, porque creo que ahí lo que valía era el capital que se necesita para poder producir.

El señor PRESIDENTE.— Señora Cristala, los técnicos de la comisión han dialogado con unos señores que trabajan en una mina Untari, nos han comunicado que son alrededor de 150 los que trabajan, es una mina de oro y que estarían, digamos, depositando sus relaves o sus residuos o alguna afluente, El Patara que llega a Pasto Grande.

Nosotros formalmente le estamos dando un oficio para que a través de quien corresponda, seguramente la Dirección de Minería pueda hacernos llegar la información, el estudio del impacto ambiental, de tal manera que podamos tener la seguridad que este importante proyecto no sea afectado.

¿Usted conoce ese hecho?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, congresista.

Mire, recién me he enterado, primero que nada, yo me he enterado de la existencia de esta mina a través de una información del Presidente de Puno, quien por el problema de límites me informaba que existía una mina que está dentro de los límites de Puno y que se venía acá a Moquegua por evadir responsabilidades de pagos, de tributos o de otras cosas.

Al haber esto, yo he pedido una información al Ministerio de Energía y Minas y, bueno, el Ministerio de Energía y Minas ha intervenido, ha encontrado que está dentro de los límites de Moquegua.

La empresa, primero, había estado gestiones en Puno, inclusive creo que hubo audiencias en Puno, pero después el Ministerio de Energía y Minas ha reconocido y actualmente esta empresa está dentro de los límites de Moquegua, hace algunas semanas, exactamente.

El señor PRESIDENTE.— ¿Está operando?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Sí, está operando, hace una semana exactamente hemos tenido una reunión.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y le ha comunicado el Ministerio si tiene estudio de impacto ambiental?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Por eso, le decía, hemos tenido una reunión, no con los propietarios, sino los representantes de la empresa donde yo les he pedido para que se presenten, naturalmente dentro del espacio del gobierno regional. Me han presentado el estudio de impacto ambiental hace una semana recién.

El señor PRESIDENTE.— Ha sido aprobado con las ...

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— No, parece que ha sido aprobado con la opinión de Puno, porque era la época donde ellos estaban manejando todas sus actividades de Puno.

Entonces, ellos me han entregado el estudio de impacto ambiental, yo todavía no he hecho una evaluación a través de las áreas correspondientes, estaba porque precisamente hemos conversado inclusive con algunos comuneros. Como siempre, como toda empresa, parece que ha entrado una relación directa con los comuneros, están vendiendo sus tierras los comuneros, han llegado acuerdos de actas con los comuneros en cuanto atenciones y otros requerimientos.

El problema del agua yo le pregunté, porque también tuvimos esa información, ellos dicen que no porque ellos reciclan el agua, pero todavía no hemos hecho ninguna investigación.

De acuerdo a ese estudio sí hay problemas en lo que he podido leerlo ligeramente, en todas las áreas de impacto ambiental hay problemas en cuanto a contaminación de agua.

El señor PRESIDENTE.— Sí, porque el mineral precioso, como el oro, se saca (4) con mercurio, con cianuro; y si hay una deposición a una afluyente de (ininteligible) Ese era la preocupación y por eso va orientada esa pregunta que (ininteligible)

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Yo creo que como usted dice nosotros lo que queremos es, efectivamente, hacer la visita para comprobar si lo que ellos dicen es cierto, que ellos el agua que utilizan en el lavado de mineral no va a ningún lado, lo único que están haciendo es —dice— reciclar, y de acuerdo al reciclar el agua van a unas pozas y nuevamente vuelven.

Entonces, esos son versiones de la empresa, eso hay que comprobarlo si realmente está sucediendo porque sino estos recursos hídricos de Pasto Grande que son los más puros, los más limpios, toda la parte sur del país yo podría hablar, porque hasta el Tambo es una zona que tiene altas sustancias como el boro, como usted dice, éstas no, la de Pasto Grande son las aguas más puras y limpias que podamos nosotros tener y contaminarlas, realmente sería un grave peligro para el proyecto.

El señor CORNEJO GÓMEZ-SÁNCHEZ.— Lo cierto es que lo que hemos escuchado es una denuncia de que ha llegado la contaminación y han matado las truchas que están criándose, en algún momento ya ha habido un incidente de este tipo; o sea, a criterio nuestro es un asunto bastante grave y no se trata de una situación aislada, ellos parecen que están conscientes de que están contaminando el río que es afluyente de esto; o sea, la gravedad es bastante urgente.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Estamos, como le digo, en etapa para inmediatamente intervenir, nosotros tenemos problemas todavía a nivel de gobierno regional, —pongamos— no hemos instalado la gerencia de desarrollo ambiental porque el gobierno no nos ha aprobado la partida presupuestal para implementar la estructura orgánica y ahí tenemos debilidades, porque no tenemos especialistas en la parte ambiental y esta gerencia sería fundamental en una zona que es eminentemente

minera; y ojalá, congresista, nos ayude usted a conseguir los recursos presupuestales del Ministerio de Economía y Finanzas para implementar la estructura orgánica.

El señor SILVA PRECIADO.— Una pregunta muy breve.

En el 2001, el presupuesto asignado al proyecto ha sido de 31 millones de soles, en el 2002 ha sido 10 millones, según alguna información que nosotros hemos leído a través de interrelatores que han habido en la ciudad de Lima de la anterior subcomisión.

La pregunta es: ¿Cuánto es para este año?

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— Tres millones que con las justas lo conseguimos, dado de que en el mes de noviembre, el último día de aprobación de presupuesto no tenía ni un real Pasto Grande ni siquiera para operación, o sea, absolutamente ni una.

Ese es una manera como el Inade ha estado tratando de desaparecer el proyecto Pasto Grande.

Por eso yo me siento muy contenta y con un reto en mi vida muy importante y difícil a la vez que el proyecto Pasto Grande haya sido transferido al gobierno regional, porque tenemos que retomar todo el tiempo perdido, pero también tenemos que junto con ustedes lograr que se hagan las investigaciones del caso.

Por eso, congresista, nosotros esperamos, como dice acá, no hay recursos, termina y no sé qué nos van a dar para dar el mantenimiento, me imagino que ahora en la transferencia se instalen las ampliaciones presupuestales y podamos nosotros dar la continuidad a un proyecto; porque si no se paga al seguro, que también es una parte de garantía, y es otro punto que tiene que investigarse también porque hay seguros que se han contratado y en eso no sé si ustedes tienen la información de los seguros, que hay seguros que se contrataron y no han cumplido y es el Estado que ha reparado; o sea, el Tesoro Público ha reparado los canales teniendo seguros, que no han logrado hacer las investigaciones del caso porque estas empresas aseguradoras no cumplieron con sus obligaciones cuando estos canales han sido deteriorados.

Entonces, esperamos que, como dice el señor Silva, efectivamente este año ya no tenemos presupuesto y este proyecto tiene que continuar.

El señor PRESIDENTE.— Señora Cristala, agradecemos por su participación y si quisiera agregar algo más lo puede hacer en este momento.

La señora CONSTANTINIDES ROSADO.— No, yo al contrario, como le digo, muchas gracias por venir hasta Moquegua a hacer las investigaciones, es una fórmula muy precisa directamente, y lo que quiero es contribuir y con toda la documentación que yo tenga de todo este proceso del proyecto Pasto Grande vamos a buscarla entre nuestros archivos para poder alcanzarla y, definitivamente, pueda usted concluir en esta investigación importante para el país, no solamente para la región Moquegua.

El señor PRESIDENTE.— Le agradecemos por su participación.

Siendo las 10 horas y 20 minutos, suspendemos momentáneamente para despedir a nuestra invitada.

Gracias.

—A las 10 horas y 20 minutos, se suspende la sesión.

This document was created with Win2PDF available at <http://www.daneprairie.com>.
The unregistered version of Win2PDF is for evaluation or non-commercial use only.